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同樣拿到一錢銀子
有一個葡萄園的主人，一大早就請了一些工

人來工作，講好了工資是一錢銀子。

之後，園主先後三次去到市集，看到有人沒

有工作，就也請他們來葡萄園做工。最後，到了

傍晚，主人見還有人無工可做，也僱用了他們。

到了收工的時候，所有工人，從一早上工的

到傍晚才來的，都同樣拿到了一錢銀子。

那些早上來工作的工人便抱怨說：「我們做

了一整天，竟然和那些只工作了一個小時的人拿

同樣的工錢！」

園主說：「我沒有虧待你，我給別人同樣的

工資，是因為我心地好，你們就眼紅了嗎？」

為得到神祝福感恩

究竟這位園主公平嗎？我們又如何理解這個

故事呢？

其實，這是耶穌所說的天國比喻，重點不在

於工資的多寡。葡萄園代表天國，園主代表神。

園主對工人一視同仁，就如神對每一個信祂

的人，都賜予同樣的慈愛和恩典，不會因為信主

時間長短而有分別。我們無需嫉妒他人，反而應

該為得到神的祝福而感恩。 B
請 上 號 角 網 站 w w w .

heraldmonthly.ca欣賞本文影
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基督教對世界的七大影響
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《聖經》中
    的樹木

許多人誤以為基督徒只關心來世天堂，對現世毫不關注，這種看法大錯特錯。
事實上，基督教對人類文明產生了偉大、深遠的影響，以下是重要的七方面：

2025/07

生命見證散發香氣
所謂「結果子」，就是藉著我們豐盛的生命、生活、言語與行為，散發基督

的香氣，使人從我們身上看見屬耶穌基督之人的生命見證而蒙福，也因我們敬畏

神而認識耶穌，這正是屬靈的結果。神對我們每一個人都有美好的期望，祂加給

我們力量，讓我們的生命即使軟弱，也能結出榮耀神的果子。願天

父賜我們智慧的心，接受耶穌基督為救主；已信主的，更當維繫與

基督緊密的生命關係，靠祂活出豐盛、美好的生命。 B 
請上號角網站www.heraldmonthly.ca欣賞本文影視版及聆

聽版。

一、促進人人自由平等
《聖經》明說説神按照祂的形象造人，

在神眼中人人平等，且極為寶貴；因此每

個人都享有與生俱來的尊嚴、自由和平等

權利。基督教強調生命的價值，反對人

類互相殘殺，促成古羅馬禁止血腥殘暴的

鬥獸場，並廢除人祭習俗。基督教對生

命的尊重延續至今，支持反對墮胎與自殺

的立場。此外，在教會的推動下，英國和

美國成功廢除了奴隸制度，彰顯對人權的

尊重。 

二、提倡男女平等
基督教提倡男女平等，反對重男輕女

的陋習，並推動廢除納妾制度。耶穌從未

歧視女性，甚至邀請她們加入祂的服事團

隊。隨著基督教的傳播，女性的地位逐步

提升，例如，早期宣教士在中國創辦女子

學校，提倡女性接受教育，並支持女性自

主選擇配偶與未來。基督教無疑是推動男

女平權的先鋒。

三、建立一夫一妻婚姻
《聖經》將婚姻視為神聖的盟約，倡導

一夫一妻制，並強調婚姻的忠誠與責任，

不贊成隨意休妻、離婚。基督教反對買賣

婚姻，主張婚姻自由，使人們能夠自主選

擇配偶。現今婚禮上新郎與新娘向對方宣

讀誓言的儀式，正是起源於基督教傳統，

象徵對婚姻盟約的承諾與上帝的祝福。

四、設醫院和慈善機構
基督徒秉持愛與憐憫的精神，設立診

所照顧病患，並於第四世紀發展成現代

的醫院體系。1863年，虔誠的基督徒杜南

（Henry Dunant）創立「紅十字會」，在戰

場上救助無數傷兵，其象徵性的紅色十字

架成為希望的標誌。此外，「護士創始

人」南丁格爾（Florence Nightingale）秉持基

督的愛，穿著白衣提著燈，日夜照顧傷病

者。基督教也促成社會福利制度的誕生，

設立孤兒院、養老院與殘疾人照護機構，

例如救世軍等組織，持續服務貧苦大眾。

五、孕育著名藝術音樂
基督教對藝術的影響深遠，特別是在

文藝復興時期，催生出許多卓越的藝術作

品，如達文西的《最後的晚餐》説與米開朗

基羅繪製的西斯汀教堂壁畫等，這些作

品觸及人心，帶來希望與靈性的啟發。此

外，歷史上許多經典音樂作品均與基督教

相關，例如聖誕頌歌《平安夜説》與福音歌

曲《奇異恩典》説。著名音樂家莫扎特與貝

多芬都是基督徒。

六、大力推動普及教育
1780年，英國一位基督徒為貧困兒童創

辦主日學，提供基本教育，這股風潮迅速

蔓延英國與其他地區。早在1088年，世界上

第一所基督教大學正式成立；今日，美國

許多知名學府如哈佛、耶魯與哥倫比亞大

學，皆源於基督教背景。此外，基督徒也

創立專為盲人和聾啞人士提供正規教育的

學校。

七、奠定科學發展基礎
儘管中世紀時期曾有教會與科學發展產

生衝突，但基督教的世界觀深植於理性與

秩序。《聖經》描述神以智慧創造宇宙，

這一信念激勵許多學者探索自然界的法

則，並取得輝煌的成就。許多著名科學家

如牛頓（Isaac Newton），皆認為宇宙並非

併合而成，而是背後有一位創造主精心設

計，因而深入研究科學，尋找宇宙運行的

奧秘。

基督教對世界的影響無處不在，持續改

善人類社會，帶來愛與希望。這一切皆因

耶穌的教導：「幫助貧困與弱小者，施比

受更為有福。」願我們珍惜這些寶貴的價

值觀，並將這份愛傳遞下去。

討論問題：

1）你如何看待「信耶穌為上天堂」這

個說法？

2 ） 你有沒有遇過盡心服

務社會的基督徒？他們的表現

可有甚麼特別之處？ B
請上號角網站www.heraldmonthly.ca欣賞本文影視版及聆聽版。
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重要功能多結果子
葡萄樹在中東及聖地一帶是極為普遍的植物，它的價值不在

樹木本身，而在於所結出的果實—葡萄。葡萄的經濟價值高，

味道甜美，糖分豐富，含多種礦物質與維生素，是營養豐富、健

康正氣的水果。曬乾後可製成葡萄乾，也就是「提子乾」，常用

作麵包等食品的配料。若將葡萄榨汁，經過多次發酵，便可釀成

葡萄美酒。因此，葡萄樹最重要的功能，就是要多結果、多產

葡萄。
葡萄樹與枝子比喻

耶 穌 以 葡 萄 樹 與 枝 子 ， 來 比 喻

祂與我們的關係。「你們要常在我裡

面，我也常在你們裡面。枝子若不常

在葡萄樹上，自己就不能結果子；你

們若不常在我裡面，也是這樣。我是

葡 萄 樹 ， 你 們 是 枝 子 。 常 在 我 裡 面

的，我也常在他裡面，這人就多結果

子 ； 因 為 離 了 我 ， 你 們 就 不 能 做 甚

麼。」（約翰福音15章4至5節）萬事萬

物皆出於天父的手，我們就像枝子，

必須連於葡萄樹，才能結果子；若不

連於樹幹，枝子便會枯乾，終被剪下

焚燒。
在栽種葡萄樹的過程中，修剪是一個必要的步驟。《聖經•

約翰福音》15章1至2節說：「我是真葡萄樹，我父是栽培的人。

凡屬我不結果子的枝子，他就剪去；凡結果子的，他就修理乾

淨，使枝子結果子更多。」哪些枝子又細又長、結不良果子的，

或完全不結果的枝子，就會被剪去，最終枯乾被焚毀。只留下那

些能結果的枝子，好讓葡萄樹集中供應汁液，結出更多果實。

持續親近日常相依
這個比喻說明了我們與上帝、與耶穌基督之間親密的生命連

結。「人若不常在我裡面，就像枝子丟在外面枯乾，人拾起來，

扔在火裡燒了。你們若常在我裡面，我的話也常在你們裡面，

凡你們所願意的，祈求，就給你們成就。」（約翰福音15章6至7

節）若基督徒離開主，與主失去親密的交通，就如枝子脫離了樹

幹，會枯萎和無法結果。耶穌說枝子必須常在葡萄樹上，正如祂

也常在我們裡面，若我們也常住在祂裡面，就能多結果子。

「常在」是關鍵—我們與主的關係，要持續親近、日常

相依。葡萄樹由天父親手栽種，我們在祂手中，是絕對安全、有

保障的。
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情繫老家   回流見證時代變遷
1975年莫樹堅持學生簽證，離開香港的家人，隻身

遠赴加拿大多倫多就讀高中12班。那時的他，正處於少

年不識愁滋味的青春期，自覺男兒志在四方，大有天空

任我闖的自由，沒有半點思家鄉愁。他憶述得救和蒙召

的經歷時，說：「在1996年有同學邀請我參加中學生夏

令會，我當晚深受感動，不但決志信主，並立志委身奉

獻給神。大學畢業後，我信守承諾，隨即進入安省聖經

學院（天道神學院前身）修讀神學，翌年考入美國三一

神學院（Trinity Evangelical Divinity School）；1983年道學

碩士畢業後，返回多倫多的教會當傳道人。幾年後應聘

前往美國羅省的教會牧會7年，期間繼續在福樂神學院

（Fuller Theological Seminary）修讀教牧學博士。」

97回歸前後，當香港人爭先恐後移民海外之際，莫

樹堅卻在1996年毅然攜同妻兒回流香港，為甚麼會逆風

而行呢？原來他一直情繫老家。「生於斯、長於斯，我

的心不時記掛著香港，很想在97前回去，見證大時代的

變遷。其實，那時我在香港的家人已移民多倫多，然

而，我深知是神呼召我回去，因為當時香港的教會正出

現牧養的危機。」莫樹堅經過祈禱、等候，並得著太

太的支持，夫婦倆便帶著兩名年幼的兒女，踏上回港

之路。

黑幫兄弟   參加小組查經團契
返港幾年後，在神的帶領下，莫樹堅出任香港中國

播道會牧師，負責城市宣教事工，旨在將基督的愛，透

過全人的關懷，帶給不同的社群，並實踐「將教會帶到

人群，然後將人群帶入教會」的理念。「2002年，被譽

為『城市宣教之父』的柏祺博士，帶著三十多名教牧學

博士生由美國來港上課，以及參觀當時亞洲最大的Disco

夜總會348。期間，夜總會的老闆洪漢義（也是黑幫14K

社團的首腦人物）對福音很感興趣，我當然要抓緊時機

跟他打交道；後來透過他穿針引線，我開始認識到很多

江湖人物。」神的作為奇妙莫測，居然感動這個曾是大

毒梟的洪漢義，每星期騰出兩個晚上的時間，開放他的

夜總會作為聚會點，舉辦一些小組查經或團契活動，而

且出席的黑道中人為數也不少，每週吸引了約50至100人

參加不同的聚會。

「很多人都給電影或電視劇誤導，以為黑社會兄弟

一定是無惡不作、終日打鬥廝殺的大壞蛋，其實他們也

是人，也需要關懷、愛和接納。跟他們多些接觸和了解

後，得知當中不少人都是來自基層或問題家庭，沒有學

識、無求生技能，為了生存而走入歧途。」莫樹堅對這

群人甚有負擔，他希望藉著全人的關懷，為他們打開福

音大門。

得勝事工   城市宣教靠耶穌得勝
2003年，中國播道會成立「得勝堂」（意思是「靠

著耶穌得勝」），由莫樹堅出任創堂牧師。他解釋：

「『得勝』事工是一項城

市宣教，而『三合會』則

屬於香港主流文化中的次

文化。傳統教會為主流文

化人士，設計了許多有效

的佈道模式和門徒活動，

可惜對『三合會』群體來

說，那些活動卻難以見

效。故此，我們研究、

探討和實驗一套新的、

有效的事工模式，就是

『宣教』。」

莫牧師強調，為了要得著未得之民，他們的策略

模式需要變，但基督真理則永不改變。究竟莫牧師是怎

樣打入這群江湖中人的圈子呢？他笑說：「拿出『心』

來做！比如我們知道黑社會常去一些商舖收保護費，特

別是過年時節；如果已經交上保護費的商舖，他們便會

放一盆『桔』在當眼位置，示意該店已有某社團『睇

場』，受到保護，其他人不要來騷擾搗亂。播道會『得

勝堂』在聖誕期間，同樣地在廟街為商舖免費送上一盆

聖誕花，表示這是我們送上的祝福；沒想到此舉居然收

效，被很多商舖和社團接納。」莫牧師認為，這便是有創

意地進入次文化社群，傳遞福音信息其中的做法。

進入江湖   服侍黑社會群體
「在他們中間有很多幫派，黑社會也分階級，做

『小』的很難有機會見到最高層的『大佬』；而這群人其

實很需要別人的關懷和認同。社團常有飯局，各路人馬的

中、高層人物聚首一堂，大家風花雪月，吹噓一番，不談

現今，只講歷史；透過這些飯局，我也有機會認識他們及

其家人，這是一種關係的建立，福音種子慢慢進入他們的

生命裡面，之後就交給神親叫它發芽、生長、結果。」莫

牧師在他退休前一年，已經開始培養接班人，延續發展

「得勝堂」的事工，現時他仍以顧問身份來關心「得勝

堂」的工作。他感恩地說，27年來神一直祝福這事工，如

今他們需要籌集經費，擴

展事工領域；為此，莫牧

師在加拿大也樂於向不同

教會分享這事工的目標和

未來動向。

「回顧過去的年日，

我只有感恩，是神帶領我

進入『江湖』，服侍黑社

會 的 群 體 ； 哪 怕 是 無 人

敢 接 近 的 黑 幫 人 物 ， 神

依 然 愛 他 們 ， 也 不 會 放

棄 他 們 。 當 我 願 意 為 得

『虎子』而深入『虎穴』之際，神就應許與我同去，並

要我剛強壯膽，不要懼怕。感謝神使用我，叫我今生無

悔！」莫牧師於2023年退休，回流多倫多，現時在士嘉堡

華人浸信會出任半職宣教牧師；此外，他還在香港的神學

院和英國的教會教授《聖經》網課，以及培訓信徒領袖

等。他希望自己的人生下半場仍然繼續推廣城市宣教，讓

這事工薪火相傳，無論在哪個地方都能夠擴展神的國度。 

B 請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆
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莫樹堅逆風而行，在97回歸前

回流香港，出任「得勝堂」創堂牧

師。為了得著黑幫「虎子」，他甘

願勇闖「虎穴」，希望藉著城市宣

教，透過全人關懷，服侍一班黑社

會的群體，為他們打開福音大門，

引領他們出黑暗入光明。

進軍348的士高

洪漢義與莫樹堅

莫牧師與師母

替「黑幫大哥」洗禮

莫牧師和曾有黑社會
背景的劉冬青牧師
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我當時真的被基督徒這些無償幫忙的行為

感動了，心想這些人怎麼不一樣的呢？在我這個

普通的留學生身上根本圖不到利，那他們到底圖

啥？當時心裡嘀咕：他們都這樣好，那他們相信

的那位神，應該也不錯吧！

成為基督徒之後，我才知道，他們圖的就是

《聖經•馬太福音》5章16節說的：「……你們

的光也當這樣照在人前，叫他們看見你們的好行

為，便將榮耀歸給你們在天上的父。」他們要用

生命影響生命。當時雖然還沒有相信神，但基督

徒已經在我心裡留下第一好印象。當時在澳洲的

朋友給我傳福音，她熱情、溫柔地給我講三位一

體的神，耶穌如何為了我們的罪來到人間，最後

被釘死在十字架上，三天後復活。雖然，我似乎

怎樣都聽不懂，但是如今回想起來，其實她已經

把福音最重要的信息告訴了我，這顆福音種子也

默默地種在我的心裡了。

剛到加拿大之初，有一次跟一位基督徒朋友

吃飯，他說自己這些年做生意，雖然越做越大，

卻沒有很大壓力，因為《聖經》說：「你們看那

天上的飛鳥，也不種，也不收，也不積蓄在倉

裡，你們的天父尚且養活牠，你們不比飛鳥貴重

得多嗎？」（馬太福音6章26節）這是一節對我影

響特別深的經文。心想，眼前的他怎能說出這樣

的話呢？這明顯是從天上來的話，這話讓我覺得

踏實、有力量，最重要是讓我覺得，有一位更厲

害的「大人物」蔭庇我，讓我可以大膽往前走。

一個新移民走遍加拿大也不再懼怕了，因為祂連

在唸大學，還沒有接觸基督信仰的時候，外教給我起了Tiffany這個名

字；我查一查，那是「有神的同在」和「神的啟示」的意思。頓時覺得很

厲害，也很有力量，於是一直沿用至今。你看，雖然我從小出生在中國無

神論的環境中，但其實我內心是非常渴慕神，想與祂建立關係的。終於有

一天，我跟祂遇上了……

我是甘肅蘭州人，來加拿

大已經10年，現時是一名成人英

語教育老師，擁有一個幸福的

四口之家。

每個人信耶穌的原因都不

太一樣，而我，則是先被身邊

基督徒朋友的好行為感動，之

後又被神的話語緊緊抓住，讓

我心悅誠服地接受這美好的救

恩。最早接觸《聖經》是在大

學二年級，由於我的本科是英

語教育，覺得《聖經》的英文

漂亮極了，尤其是舊約和四福音書所記載

的故事特別多，覺得很有趣，所以到哪裡

都拿著《聖經》，愛不釋手。

後來前赴澳洲當研究生，有幾個同

學邀我去教會，我立刻就答應了，因為有

免費餐可吃，加上在那裡還能認識很多

人，又能練英文，一箭三雕，我就去了。

那頓飯主打泰國風，第一次品嚐泰國餐，

那個咖喱雞特別好吃，現在想來也垂涎三

尺；心想，就是衝著這個咖喱雞，以後可

得常來教會啊！當時的目的非常不單純。

聊天的時候，跟其中一個基督徒同學提了

一嘴，我想找一份兼職工作，賺點錢，手

頭寬裕一些對我很重要，讓我想吃大白菜

（3、4塊澳幣一棵，折合人民幣近30元）

的時候，就可以毫不猶豫地到華人超市

購買。

其實，之前跟好幾個朋友提過找工作，以

為有人介紹，成功率較大，最後卻沒有音訊；沒

想到兩周後，那個同學竟然拜託她的另一個基督

徒朋友，幫我聯繫到在市中心一家最火爆的速

食店—漢堡王（Burger King），我也沒怎麼面

試，就可以上班賣漢堡、薯條、冰淇淋了。工作

輕鬆，收入頗高，還能練英文，又是一箭三雕，

我也就去了。

我
是
如
何

劉
蓉

鳥 都 管 ， 肯 定

也會管我。

瞬 間 ， 我

覺 得 這 個 神 不

是 高 高 在 上 ，

遠 在 天 邊 ， 遙

不 可 及 的 ； 祂

是 活 的 、 是 細

心 的 、 是 周 到

的 、 祂 和 我 的

生活是不可分割的，於是很想認識祂！後來我如

饑似渴地讀《聖經》的四福音書，看馮秉誠牧師

的著作《遊子吟》，聽網上牧師的講道，參加福

音真理班，最後清楚得救，2020年年底受洗歸信

基督。

小時候特別喜歡唐代詩人王維《鹿柴》這首

詩：「空山不見人，但聞人語響，返景入深林，

復照青苔上。」《鹿柴》是王維將禪宗思想與自

然觀察融合的典範，它教人在紛擾中修得一顆

「不染塵埃」的心。對現代人而言，這種「於鬧

市中修籬種菊」的智慧，恰是一劑抵禦浮躁的良

藥；但回歸內心的寧靜後，就真的能解決問題，

內心真的得到平安嗎？人在遇到困難時，如果想

靠自己的修煉度過難關，實是無知，因為我們太

局限、太脆弱了；然而，當我們把自己交託給

神，並向祂禱告的時候，每次跨越難關之後，都

會讓我跟祂的關係更加親近，因為相信所有際遇

都有祂的安排，每次風浪都有祂的同在，因而會

剛強壯膽，不再懼怕。

最後，我嘗試改寫王維這首詩，詩化基督

教的思維：「空山靜謐清，神恩滿心靈。晨光透

林間，主愛照我行。」如果用一句話總結我信主

後的狀態，那就是：有神在我身邊，哪怕看上去

是最糟糕的一天，也遠遠勝過看上去是最好的一

天，神卻不在我身邊！但願你能早些認識創造宇

宙萬物、創造你我，在祂裡面有真智慧、真平安

的真神。 B 
請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽

本文聆聽版音頻。

作者與家人

受洗歸主

團契生活
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天路行吟：從平仄迷宮到溪畔新枝

芷盈對總決賽的成績

滿意，認為「第七名」是最

適合她的安排—既能打開

影響他人之門，又不致於讓

工作壓力過重，從而可騰

出更多時間去傳揚福音。

「能夠走到這一步，已經

是戰勝了自己，是對多年努

力的一個完滿交代。我選唱

《小天使》，正好成為我在

這段旅程中美麗的句點，也

是一份溫柔的見證；最重要

的是，我從未忘記自己的初

心—把愛的信息傳遞出去。」芷盈再次感謝歌手黃劍文和港源哥的鼓勵、支持與

陪伴，讓她有勇氣踏上這條極具挑戰性的音樂比賽之路。

在此誠意推介芷盈自彈、自唱、自創的短歌《我愛你恩主，你愛我不變？》這

是一首洗滌心靈、清新滋潤的好歌。據悉EMM正籌備為她灌錄全新的福音專輯，

「盈光粉」期待啊！B 請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽版音頻。

芷盈與Fans Club

夏蓮娜
跨越高山低谷多得

《中年好聲音3》七強歌手陳芷盈（Yanji）自參賽

以來，足有10個月馬不停蹄地忙碌著，比賽結束後隨

即又要投入《中年好聲音3紅白大賽》、《中年好聲

音321經典大戰》、《中年好聲音3有你有我》演

唱會，讓她再次處於緊張備戰狀態。她深知，一路

走來能夠跨越高山低谷，完成整個賽程，全是神

的恩典，以及弟兄姊妹的祈禱守望。

陳芷盈

《中年好聲音3》第七名、MVP筷子及襟章

攻擊批評  靠著神撐下去
芷 盈 去 年 曾 報 名 參 加 《 中 年

好聲音2》，只是當時連100名都不

入。她坦言：「去年有很多早已出

道的參賽者，而我不過是來自福音

音樂界的『小馬鈴薯』，所以即使

成功入圍，恐怕也會很快被淘汰；至

於今屆較多跟我一樣，不曾在娛樂圈打

滾的『素人』參加，可見神有最合適的時

間。」在漫長的賽程中，芷盈確實經歷了不

少高低起伏。「雖然我有兩次（獻唱《領悟》

和《心有獨鍾》）獲得很高的分數，但同時也遭到一

些人的攻擊、嘲諷，甚至責罵。記得第一次唱《有了你》獲得五盞燈的肯定時，

本應是開心的時刻，卻被人批評，說我樣貌不好、身形肥胖、眼睛細小、唱歌難

聽……我亦察覺到，以前生活在溫室中，未試過受到網絡平台那麼大的關注，

甚至抨擊，所以一時間不太習慣。」她忍不住問神：「主啊！我是為了你參加這

個比賽，現時竟受到這麼多攻擊，你想我怎樣繼續走下去？」就在禱告的時候，

感受到上帝將平安放進我心中，彷彿說：「你不需要理會別人說的話，只要憑信

心往前，我會一直與你同行。」翌日醒來，芷盈完全釋懷，像是甚麼都沒發生

過，這是神給她的一份保護與醫治。

家人出事  強忍哀慟情緒
事實上，芷盈一直所面對的挑戰和打擊可真不少。她憶述：「那天突然接獲

大伯腦幹出血昏迷的消息，下午趕去醫院探望時，他已經陷入昏迷狀態，三天後

便離世了。當時的我非常傷痛，但仍需強忍哀慟的情緒趕回比賽現場；那一場我

演唱的是《領悟》，結果拿到97高分，後來這首歌更登上YouTube熱門影片第一

位，真是意想不到，相信是上帝與我同在，

並為我帶來安慰。」這次經歷讓芷盈明白

到，她不僅能用詩歌感動人心，也可以透過

流行曲，唱出深層情感，為人帶來釋放與安

慰。然而，剛創下高峰不久，芷盈即進入另

一個人生低谷—在另一輪比賽期間，陳爸

爸病倒了，要住院長達兩個月，以致她需要

不斷往返醫院探望，令她身心俱疲，無法專

心練歌。芷盈直言：「多謝婉婉姐（她是基

督徒）常常擁抱和鼓勵我，讓我感動不已。

此外，雖然這是一個比賽，但選手之間的關

係十分融洽，大家彼此支持、互相鼓勵，我

還邀請參賽者一起禱告，也帶他們去佈道

會，撒下福音種子。」

零分考生  服事尋回自信
透過《中年好聲音3》，芷盈的自信心提升了不少，但談到昔日學業表現時，

她坦承自己曾是一名「零分考生」。「自小學開始，雖然我已經很努力讀書，也

有補習，但不知怎的，每次考試分數依然很不理想，不知有否學習障礙問題；升

上中學四年級改為英文授課後，成績更加一落千丈，大大打擊我的信心，也影響

了我的教會生活。因為當時教會裡不少人都很有成就，令我倍感自卑，自覺一無

是處，甚至討厭自己。」

在基督教家庭成長的芷盈，16歲接受洗禮，但當時對信仰並沒有認真思考；

後來隨男朋友轉到伯特利會遵理堂，由於那裡的弟兄姊妹年紀相若，成績、話題

和興趣也很接近，讓她感到舒服自在，於是留下來，一待就十多年。芷盈不諱

言：「我的信仰逐漸堅固，是從服事開始的。小時候已有人說我唱歌動聽，也鼓

勵我參加詩班合唱團；來到這間教會後，更被邀在崇拜中領詩，之後又成立敬拜

隊、擔任團契團長、大專組導師等。」事奉初期，她對自己毫無信心，但透過祈

禱、與神建立親密的關係、專心依靠，從而見到服事的果效。

啟蒙老師  親自培訓提攜
中學畢業後，芷盈在教會擔任幹事一職，但因為薪金微薄，難以分擔家計，

於是求神為她預備一份更合適的工作。她說：「有一天，在街上偶遇中學時的中

史科老師，告之他的學校正招聘人手，鼓勵我去申請。當時心想，校長怎會聘用

一個『零分』學生呢？出乎意料的是，校長竟讓我擔任副校長助理；也許是在

校期間，我曾得過『品格獎』，又當過班長和其他學生領袖，因而贏得校長的信

任，而期間我也不斷進修。」這份工作讓芷盈獲得不少肯定，也建立了良好的人

際關係，發展前景理應不錯；然而，她心中始終有一團火，渴望走上用音樂服事

的路，為此她常常禱告，求神使用她的歌聲，成為傳遞福音信息的工具，透過音

樂祝福更多人。

正值此時，有傳道人得知芷盈服事的心志，便介紹她認識音樂傳道人陳敬

滫，隨即芷盈獲邀加入他的樂隊 Christian Music Club 當歌手。「感謝神，讓滫哥成

為我音樂路上的啟蒙老師，他不僅接納我，親自培訓我，教導我唱歌技巧、樂理

車婉婉與家人打氣

知識，甚至進行門徒訓練。日後每當我參加歌唱比賽時，滫哥總是陪伴在側，幫

助我一步一步實踐音樂夢想，可惜後來他因肝癌離世……」芷盈對這位恩師感激

不已，並認定他在自己生命中的深遠影響。

師傅塑造  天使陪伴同行
「在滫哥離世前，他把我介

紹給另一位屬靈導師—永恆音

樂事工（EMM）的福音歌手劉

港源（Gary），後來我也加入了

EMM，港源哥給我很多機會，讓

我在不同場合中以歌聲服事，也

鼓勵我在人前分享見證。感恩在

我的生命歷程中，有這些師傅陪

伴和指引，成為我的人生導師，

塑造了今天的我。」

芷 盈 也 在 著 名 歌 手 關 心 妍

（Jade）的演唱會上擔任和音。

「當時的和音總監Elaine很有耐

性，也花了很多時間幫助和教導

我；經過努力練習，終能勝任，

也讓我學會了在樂隊中，不只當主唱，還要懂得如何調整自己的聲音，與其他人

配搭，從而也拓寬了我對音樂的視野和

理解。」芷盈指出，隨著Jade在香港、內

地，以至海外不同地方舉行演唱會，經驗

多了，有助她如何面對大型舞台，減少緊

張的情緒，提升自信與表現力。

不 過 ， 芷 盈 在 參 賽 初 期 ， 對 面 對 評

審唱歌，還是感到壓力很大，幸有神所

賜的天使同行。她說：「除了要感謝TVB

的音樂總監Donald為參賽者安排音樂製作

外，EMM的音樂總監黎嘉俊（JasonBoy）

也給予我極大的幫助。Jason是與我合作十

多年的好同工、好拍檔，也是我音樂路上

重要的夥伴。比賽期間，他不斷教我如何

編排歌曲、歌唱流程、詮釋歌詞，也助我

提升唱歌技巧，使我在每次演出中突破自己、創出高峰。」

毋忘初心  傳遞愛的信息

關心妍演唱會和音組(劉港源、Elaine、芷盈)

芷盈與EMM音樂總監黎嘉俊


	CE2507-p09 Believe
	CE2507-p10 Testimony_Rev. Mok
	CE2507-p11 Testimon_Tiffany Lau
	CE2507-p12 Testimony_Yanji

